



FranceAgriMer

ÉTABLISSEMENT NATIONAL
DES PRODUITS DE L'AGRICULTURE ET DE LA MER

Montreuil-sous-Bois, le 12 juillet 2012

COMMUNIQUÉ DE PRESSE

Conseil spécialisé de FranceAgriMer pour la filière céréalière du 10 juillet 2012 : points-clés

Le Conseil spécialisé pour la filière céréalière s'est réuni le 10 juillet dernier sous la présidence de Rémi Haquin. Dernières évolutions sur le marché mondial et premières perspectives pour la campagne 2012/13 ont nourri l'essentiel des débats.

Production mondiale 2012 : les bonnes récoltes attendues en Europe, notamment en France contrastent avec le reste du monde

1^{er} juillet 2012 : une nouvelle campagne démarre pour les céréales. Le « weather market » bat son plein, sur fond de prévisions de récoltes mondiales fluctuant au gré des aléas climatiques.

Sécheresses, canicule, inondations... les cours mondiaux des céréales et des oléagineux sont en forte hausse depuis plusieurs semaines, en raison de la dégradation des perspectives de production aux États-Unis, en Russie et en Ukraine.

Selon les dernières prévisions d'*UkrAgroConsult*, la récolte de blé ukrainienne ne devrait pas dépasser 13 millions de tonnes (Mt) en 2012, loin des 22 Mt engrangées en 2011. Malgré des stocks importants, les exportations de blé ukrainien n'excéderaient pas 3,5 Mt en 2012/13, contre 5,3 Mt en 2011/12. La récolte d'orge, prévue il y a peu à 9 Mt par le CIC, ne cesse d'être révisée à la baisse et pourrait, en définitive, dépasser de peu les 6 Mt, réduisant à 2 Mt, au maximum, les exportations d'orges ukrainiennes.

En Russie, la récolte de blé, prévue à 49 Mt par le CIC, accuserait un repli de 7 Mt par rapport à 2011. Les exportations de blé russe ne devraient pas dépasser 12 Mt en 2012/13, contre 22 Mt au cours de la dernière campagne.

Parallèlement, les pays de l'euro-méditerranée (Afrique du Nord, Proche et Moyen-Orient et Union européenne), devraient être importateurs nets de 12 Mt de blés tendres et durs, contre 4,3 Mt seulement en 2011/12.

Dans ce contexte, la France, dont les perspectives de production s'annoncent plutôt bonnes, aura une carte maîtresse à jouer.

Selon les dernières estimations des services territoriaux de FranceAgriMer, la France pourrait engranger plus de 51,9 millions de tonnes de céréales à paille en 2012, soit une récolte en hausse de 10 % par rapport à 2011 (47 millions de tonnes). La production française de blé tendre pourrait dépasser 35,9 Mt en 2012, contre 34 Mt en 2011. Quant à la production d'orges, elle pourrait atteindre 11,2 Mt, contre 8,8 Mt l'an dernier.

En dépit du gel hivernal, les conditions climatiques qui ont prévalu depuis le printemps ont été favorables au développement des cultures dans de bonnes conditions. Les rendements devraient être bien meilleurs que l'an dernier. À ce stade, le rendement national moyen 2012 des céréales à paille est prévu à 69 q/ha (contre 63 q/ha en 2011) dont 74 q/ha pour le blé tendre (68 q/ha en 2011) et 67 q/ha pour les orges (57 q/ha en 2011).

Les dégâts occasionnés par le gel dans certaines régions, ont, en outre, été partiellement compensés par des re-semis en cultures de printemps.

Dans ce contexte, la France, premier producteur de céréales dans l'Union européenne, devrait être en bonne place pour approvisionner les pays du pourtour méditerranéen, du Proche et Moyen-Orient et de l'Afrique subsaharienne.

France : bilan de la campagne commerciale 2011/12 (récolte 2011 commercialisée jusqu'au 30 juin 2012)

Selon les derniers bilans prévisionnels de FranceAgriMer, la campagne céréalière 2011/12 s'achève sur les constats suivants :

La France a engrangé en 2011 un peu moins de 34 Mt de blé tendre, dont 31,5 Mt livrées à des coopératives ou négociants au cours de la campagne 2011/12, en vue de leur mise en marché.

Un taux de collecte particulièrement fort cette année, notamment en fin de campagne, en raison de la hausse des prix intervenue ces dernières semaines, qui a sans doute poussé les producteurs à déstocker avant l'arrivée de la prochaine récolte.

Le marché intérieur a absorbé plus de 15 Mt de blé. Les exportations françaises devraient atteindre près de 16 Mt de grains (7,3 Mt à destination de nos voisins européens et 8,5 Mt hors Union européenne) auxquels s'ajoutent 0,9 Mt de farine. Le stock de report, évalué à 2,6 Mt permettra d'assurer l'approvisionnement des acheteurs en attendant la prochaine moisson, qui vient à peine de commencer dans les régions du sud.

Côté maïs, la France a récolté 15,6 Mt de grains en 2011 dont 13,6 Mt mis en marché par les producteurs. Les utilisations intérieures sur le marché français s'élèvent à 7 Mt (3,5 Mt pour les fabricants d'aliments du bétail et 2,2 Mt pour l'amidonnerie). Nos livraisons de maïs intra-européennes devraient s'élever à 6,2 Mt, auxquelles s'ajoutent 0,4 Mt à destination des pays tiers. Au total, la campagne 2011/12, s'achèverait sur un stock de maïs, de plus de 2,5 Mt.

Concernant les orges, la France a engrangé en 2011 une des plus faibles récoltes de ces dernières années : 8,8 Mt seulement. Environ 2 Mt ont été consommées dans l'hexagone, dont 1,2 Mt par les fabricants d'aliments du bétail. 4,2 Mt ont été exportées : 3,4 Mt vers les autres pays de l'Union européenne et 0,8 Mt vers les pays tiers.

Céré'Obs : une information sur l'état d'avancement des céréales accessible à tous

Les résultats de Céré'Obs, programme de suivi de l'état des cultures céréalières mis en place par FranceAgriMer, peuvent être consultés en accès libre et gratuit sur cereobs.franceagrimer.fr depuis le mois d'avril dernier. Céré'Obs est une photographie du potentiel de rendement des cultures céréalières en France, actualisée chaque semaine, du semis jusqu'à la récolte. La France est le 3^e pays à mettre en place un tel suivi, après les États-Unis et l'Ukraine. Les résultats de Céré'Obs sont actuellement publiés les vendredis après-midi.

Le dispositif s'appuie sur un système de notation des cultures à l'image du « Crop progress » américain, sur la base d'observations terrain. En France, les notations sont effectuées par des techniciens des chambres d'agriculture (à 90 %), d'instituts techniques et de coopératives. La coordination est assurée par les chambres d'agriculture, avec une forte implication des services régionaux de FranceAgriMer et des Draaf (Directions régionales de l'agriculture, de l'alimentation et de la forêt).

Ces données objectives permettant de mesurer l'évolution du potentiel des récoltes étaient attendues par toute la filière céréalière, des producteurs jusqu'aux exportateurs.

Actuellement, sont publiés les suivis des stades de développement ainsi que le potentiel de rendement du blé tendre, de l'orge d'hiver, du blé dur, de l'orge de printemps et du maïs grain.

Les résultats, consolidés aux niveaux régional et national, sont présentés de manière factuelle.

Pour la campagne céréalière 2012/13, les résultats de onze régions seront publiés : Centre, Poitou-Charentes, Bourgogne, Picardie, Aquitaine, Midi-Pyrénées, Lorraine, Alsace, Pays de la Loire, Champagne Ardennes et Ile de France. Ces régions couvrent les trois-quarts de la production céréalière française : 71 % du blé tendre, 72 % de l'orge d'hiver, 88 % de l'orge de printemps, 74 % du blé dur et 74 % du maïs grain.

La région Nord Pas-de-Calais est entrée dans le programme depuis le mois de juillet et les résultats seront publiés pour la campagne 2013/14. La région Rhône-Alpes est en cours de déploiement. Suivront ensuite, les régions Normandie, Languedoc-Roussillon, Franche-Comté et Bretagne.

Au 2 juillet 2012, 34 % des orges d'hiver étaient récoltées, contre seulement 2 % la semaine précédente. En 2011, les récoltes étaient plus en avance, puisque 85 % des orges d'hiver étaient déjà récoltées début juillet.

Les conditions de culture sont notées « bonnes à très bonnes » pour 71 % du blé tendre suivi, 69 % de l'orge d'hiver, 59 % du blé dur, 83 % de l'orge de printemps et 74 % du maïs grain. Soit des potentiels de rendement « équivalents ou supérieurs à la moyenne », dépassant ceux observés l'an dernier à la même époque.

Prochainement, les internautes auront la possibilité d'être avertis des mises en ligne par un système d'abonnement gratuit.

Pour en savoir plus, consultez le site cereobs.franceagrimer.fr pour les prochaines publications hebdomadaires. N'hésitez pas à poser vos questions à l'équipe en charge de Céré'Obs, via l'adresse suivante : contact.cereobs@franceagrimer.fr.

Aval des collecteurs : FranceAgriMer garantit le paiement comptant des céréales aux agriculteurs

L'aval est une forme de caution accordée par FranceAgriMer aux collecteurs de céréales (coopératives et négociants) pour garantir aux agriculteurs le paiement comptant de leurs livraisons. Il permet aux collecteurs d'obtenir les avances de trésorerie nécessaires auprès des établissements bancaires pour financer l'achat de céréales aux producteurs, avant leur commercialisation effective.

FranceAgriMer se porte garant du remboursement des avances consenties par les banques, en cas de défaillance d'un collecteur avalisé.

Selon le bilan du comité des avals de FranceAgriMer, réuni le 27 juin dernier, le montant de l'encours des 243 collecteurs avalisés a atteint jusqu' à 2,1 milliards d'euros au cours de la campagne 2011/12.

Pour la campagne 2012/13, 224 collecteurs de céréales ont sollicité l'aval de FranceAgriMer, dont 116 coopératives, 34 filiales de coopératives, 68 négociants et 6 unions de coopératives.

Contacts presse FranceAgriMer : presse@franceagrimer.fr

Virginie Nicolet

Tél. : 01 73 30 22 54

virginie.nicolet@franceagrimer.fr

Laurence Gibert-Mesnil

Tél. : 01 73 30 34 05

laurence.gibert-mesnil@franceagrimer.fr